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（於開曼群島註冊成立之有限公司）
（股份代號：00157)

內幕消息

核數師對法證審閱發現的意見

及

審核委員會對核數師意見的回應

本公告乃由自然美生物科技有限公司（「本公司」，連同其附屬公司統稱「本集團」）
根據香港聯合交易所有限公司（「聯交所」）證券上市規則（「上市規則」）第 13.09條
以及香港法例第571章證券及期貨條例第XIVA部項下之內幕消息條文（定義見上
市規則）而作出。

茲提述 (i)本公司日期為二零二零年三月二十四日之公告，內容有關（其中包括）
對本公司核數師提出的若干審計結果的審閱（「法證審閱」）；(ii)本公司日期為二
零二零年四月二十九日之公告，內容有關法證審閱最新消息；(iii)本公司日期為
二零二零年五月二十一日之公告，內容有關買賣本公司股份之復牌條件；(iv)本
公司日期為二零二零年六月二十四日之公告，內容有關法證審閱進展及達成復
牌條件的最新消息；(v)本公司日期為二零二零年七月十六日之公告，內容有關
本公司的盈利警告；及 (vi)本公司日期為二零二零年七月二十一日的公告（「該公
告」），內容有關法證審閱的主要發現。除文義另有所指外，本公告所用詞彙與該
公告所界定者具相同涵義。
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核數師對法證審閱發現的意見及審核委員會對核數師意見的回應

誠如該公告所披露，為回應核數師有關本集團向某些分銷商所作銷售以及某些
個人分銷商及客戶向本集團結算其付款的方式的查詢（「問題」），審核委員會已
委聘普華永道管理諮詢（上海）有限公司為法證會計團隊就本集團若干中國全資
附屬公司（「標的集團公司」）的問題進行法證審閱。法證審閱的主要發現已於該
公告中披露。

於二零二零年七月二十二日，審核委員會接獲核數師函件，當中載列核數師對
法證審閱報告草擬本的意見及其推薦建議（「審核委員會函件」）。於二零二零年
七月二十七日，審核委員會對審核委員會函件內所載核數師的意見及推薦建議
向核數師作出回應（「審核委員會回覆」）。

本公司謹此公佈核數師於審核委員會函件中所載其對法證審閱報告草擬本的意
見及其推薦建議，連同審核委員會回覆中所載的審核委員會回應，有關內容載
列如下：

核數師意見1：

法證審閱報告草擬本並無指出違規者。

推薦建議：核數師要求審核委員會指示法證會計團隊指出任何違規者。

審核委員會回應：

法證審閱的主要發現已指出相關事件中所涉及的相關人士的姓名或職務。本公
司已對相關人士進行一切必要調查，並對部分人士作出紀律處分行動及採納措
施加強內部控制。因此，審核委員會不同意法證審閱報告草擬本並無指出任何
違規者。

核數師意見2：

法證審閱報告並無評估問題的財務影響。

推薦建議：核數師要求審核委員會指示法證會計團隊評估問題對本集團的財務
影響。
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審核委員會回應：

法證審閱已大致指出相關事件對二零一九年財務報表的財務影響，包括銷售員
工於二零一九年年底承諾的貨品交換金額總計約人民幣7,200,000元，及收益確
認截止日期所涉及的金額共計約為人民幣23,400,000元。

法證審閱所述的事件對二零一九年財務報表的確切財務影響不應由法證會計團
隊釐定，而應由核數師基於法證審閱最終報告發現釐定。

核數師意見3：

根據法證審閱報告草擬本，二零一九年銷售額的 24%由專用車運送。該交付安排
的理由尚不清楚。證明貨品由專用車運送的唯一證明文件為送貨單（「已收貨品
單據」）。由於以下觀察結果，核數師認為缺乏足夠的審計線索：(i)已收貨品單據
未有妥善存置，因此無法找到若干已收貨品單據；(ii)已收貨品單據並無呈列有
關所交付產品的詳細資料；(iii)所有文檔中均有發現不一致的資料，如日期及重量；
(iv)一名卡車駕駛員在三次訪談中就交貨目的地、運輸能力等所作的陳述不一致。

推薦建議：核數師要求審核委員會指示法證會計團隊收集專用車運送的證據，
並了解涉及專用車交付安排的理由。

審核委員會回應

關於使用專用車運送的理由，誠如法證審閱報告草擬本所述，物流供應商新易
泰並無自有車隊或運送人員。根據貨物的數量、運送距離及倉庫的位置，新易泰
保留各種下游物流供應商（如品牌快遞公司及自僱貨車司機）進行貨物運送。因
此，專用車的使用由物流提供商新易泰決定。審核委員會認為，法證審閱報告草
擬本已明確指出使用專用車運送的理由。

法證審閱的調查結果表明，本公司年銷售額中57.5%可通過具有跟蹤號碼的卡車
或具有跟蹤號碼的快遞的跟蹤號碼得以證實，而餘下交易則得到其他證據的支持，
例如新易泰物流查詢表及本公司物流部門員工與新易泰員工的QQ對話等。法證
會計團隊訪談的客戶確認已收取所有貨品，該等追加核實程序可彌補缺乏由物
流提供商存置完整已收貨品單據的不足。
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核數師意見4：

根據法證會計團隊對銷售收據的分析，似乎有過多卡號用於付款。資金來源包
括客戶、本公司僱員、客戶親屬及下游客戶等。就除客戶及本公司僱員以外的個
人作出的付款而言，缺乏記錄證明付款人與客戶之間的關係。就二零一九年六
月27.5%收據及二零一九年十二月24.4%收據而言，資金來源尚不清楚，原因是客
戶無法回憶起持卡人。

推薦建議：核數師要求審核委員會指示法證會計團隊 (1)收集證據以證明付款人
與客戶之間的關係及 (2)對前十大僱員付款人為已識別客戶結算應收款項的付款
要求進行檢查。

審核委員會回應

造成核數師所發現缺陷的主要原因是 (1)付款人通過支付寶或微信結算付款，鑒
於中國內地個人數據保護法律法規，並無在交易明細中披露付款人全名；(2)由
於涉及交易數量較大，部分客戶未能回憶起持卡人姓名。因此，審核委員會認為，
法證會計團隊已在可行的範圍內核實所有付款資料。

核數師意見5：

截至二零二零年五月三十一日，最大客戶A尚未償還其所有應收賬款。最大客戶
A向本公司表示將其兩處物業作為抵押品，以換取本公司延長信貸期，但根據法
證審閱報告草擬本，其尚未在相關政府部門將其物業登記為抵押品。

審核委員會回應

由於COVID-19疫情，本公司主要客戶遭遇財務困難。本公司於二零二零年六月
與最大客戶A訂立新償還協議。截至審核委員會回覆日期，最大客戶A已遵守所
有新償還條款並及時償還債務。本公司正在積極促使最大客戶A向相關政府部
門登記其物業作為抵押品。

核數師意見6：

法證會計團隊注意到，某些銷售人員向於二零一九年十二月底下達大額訂單的
五名客戶提議於二零一九年後交換一定價值的貨品，而有關銷售安排很可能是
管理人員在實現銷售目標方面施加壓力的結果。
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審核委員會回應

法證會計團隊注意到若干跡象表明管理層及銷售人員於實現銷售目標方面面臨
壓力，包括銷售總經理及所有其他銷售人員將有權就二零一九年十二月取得的
收益享有銷售獎勵及特別獎金計劃。

誠如該公告所披露，本公司認為及審核委員會同意銷量飆升的主要原因為：(i)

鑒於折扣幅度較大，強烈鼓勵分銷商於二零一九年十二月下達更多訂單；及 (ii)

部分產品缺貨，彼等可選擇較後期間於二零二零年交換部分貨品。

核數師意見7：

法證會計團隊注意到，若干文件似乎表明，東森國際股份有限公司（「東森國際」，
本公司其中一名主要股東）於二零一八年十一月收購本公司股份後，首席執行官
及東森國際的人員獲悉，於二零一六年至二零一八年期間，於若干情況下，標的
集團公司可能參與渠道填充，因此，貨品可能於銷售後未能交付予若干客戶。根
據法證會計團隊對首席執行官的訪談，彼於二零一八年十一月加入本公司後，
本公司的人員告知其有關渠道填充的歷史做法。其後，管理層調查有關事宜，並
概述彼等對有關事宜的了解（「內部報告」）。然而，由於就有關安排取得的詳情不
足，彼未能進一步核實有關事宜或量化所涉及的有關金額。然而，在核數師審核
本集團截至二零一九年十二月三十一日止年度綜合財務報表時並未向核數師提
供及披露該內部報告。

推薦建議：核數師要求審核委員會指示法證會計團隊 (1)調查內部報告中發現的
問題，以了解二零一九年之前是否存在任何不合規的銷售安排；及 (2)擴大二零
一九年銷售的法證審閱範圍，以確定是否與其他客戶存在渠道填充。

審核委員會回應

1. 擴大法證審閱的範圍以調查二零一九年之前事宜將不會對二零一九年審計
工作的完成產生重大影響。

2. 核數師於二零一六年至二零一八年審核本公司財務報表並於其內發表無保
留意見。
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3. 於二零二零年七月七日，審核委員會已分別指示普華永道管理諮詢（上海）
有限公司進行獨立法證審閱，以調查二零一九年之前事宜。然而，為避免利
益衝突，是項獨立法證審閱完全由審核委員會主宰並獨立於核數師進行。

審核委員會的進一步評論

針對審核委員會函件內核數師的推薦建議，審核委員會認為：

• 於二零二零年五月初，法證會計團隊就擴大法證審閱範圍與核數師進行討
論並達成協議，就此審核委員會亦表示同意。於擴大法證審閱期間，本公司
與法證會計團隊充分合作。

• 於擴大法證審閱期間，法證會計團隊對二零一九年六月及十二月（即二零一
九年兩個最高銷售額月份）的銷售及付款收據進行抽樣，亦對二零一九年年
銷售額達到人民幣 1,000,000元或以上的前27名客戶的銷售及付款收據展開
調查。由於受客觀因素影響，法證審閱不可避免地受限於若干不可避免的
約束及限制。例如，部分相關人員的辭任或失去聯繫致使無法核實所有事實。
進一步擴大法證審閱以調查二零一九年銷售及付款收據無法完全克服有關
約束及限制。

• 截止至審核委員會回覆之日，本公司已為法證審閱花費大量資金。誠如本
公司日期為二零二零年七月十六日內容有關本公司盈利警告的公告所披露，
本公司利潤重大倒退的原因之一為有關截至二零一九年十二月三十一日止
年度全年業績的審計及法證審閱的費用大量增加。委員會預期擴大法證審
閱範圍將引致更多費用，鑒於載於審核委員會回覆內的審核委員會意見，
屬不合理。

於審核委員會回覆中，審核委員會亦述明：

• 由於核數師提出問題，審核委員會及董事會已積極採取多項政策及措施，
以檢討及糾正問題，以及其他在法證審閱期間確認的缺陷。於法證審閱過
程中，本公司在所有方面完全配合法證會計團隊，並毫無保留前提下提交
完備及真實資料及支持。
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• 誠如該公告所披露，審核委員會及董事會已審閱法證審閱的發現，並認為
儘管有「主要限制」一節所載的限制，法證審閱已由法證會計團隊全面付諸
執行，並在切實可行情況下全面調查核數師提出的問題。

• 基於上述回應，審核委員會認為，擴大法證審閱範圍並非屬必要且不合理。

本公司將於適當時候繼續向本公司股東及有意投資者提供有關法證審閱的最新
進展以及本公司努力達成復牌條件的進展情況。

繼續暫停買賣

應本公司要求，股份已由二零二零年三月二十五日上午九時正起於聯交所暫停
買賣，並將保持暫停狀態直至另行發佈通告為止。本公司股東及有意投資者於
買賣本公司證券時務請審慎行事。

承董事會命
自然美生物科技有限公司

雷倩

主席

香港，二零二零年七月二十七日

於本公告日期，董事會由執行董事雷倩博士及潘逸凡先生；非執行董事陸瑜民
女士、林淑華女士及陳守煌先生；以及獨立非執行董事陳瑞隆先生、盧啓昌先生
及楊世緘先生組成。
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